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□本报记者 戴小巍
通讯员 魏雪娇 李欣

近日，湖北省建始县检察院检察
官和法官一同来到了长梁镇木桥河水
库，看到水库边曾经堆积的砂石全部
被清理完毕，水库防护网也被修复如
初。正值春季，坡岸上的小草已经“冒
头”，几株樱花灿然盛放。群峰起伏，
绿水、蓝天、樱花、村舍与落日余晖交
相辉映，勾勒出一幅美妙的山水生态
画卷。

木 桥 河 水 库 建 成 于 2019 年 ，是
一 个 以 灌 溉 、供 水 为 主 的 水 利 工
程 。 2023 年 10 月 ，建 始 县 检 察 院 在
全 县 范 围 内 开 展“ 守 水 库 安 澜 护 饮
水 源 头 ”公 益 诉 讼 专 项 监 督 行 动 ，对
全 县 水 库 进 行 巡 查 。 检 察 官 在 巡 查
木 桥 河 水 库 时 发 现 ，该 水 库 岸 线 一
侧 堆 积 了 大 量 的 砂 石 ，随 意 堆 积 的
砂 石 时 不 时 滑 落 至 水 库 中 ，长 此 以
往 ，不 仅 会 导 致 水 库 库 容 损 失 ，降 低

水 库 防 洪 功 能 ，还 可 能 影 响 水 库 水
质 。 2023 年 11 月 9 日 ，建 始 县 检 察
院对此进行行政公益诉讼立案。

经 走 访 调 查 ，检 察 官 找 到 了 堆
积 的 砂 石 来 源 。 木 桥 河 水 库 岸 线 一
侧 与 公 路 相 邻 ，2023 年 7 月 ，受 强 降
雨 影 响 ，该 路 段 发 生 山 体 滑 坡 ，多 处
被 落 石 和 淤 泥 阻 塞 ，导 致 道 路 中
断 。 长 梁 镇 政 府 对 该 路 段 组 织 紧 急
抢 修 ，疏 通 公 路 。 抢 修 过 程 中 ，施 工
队 临 时 将 清 理 出 来 的 大 量 砂 石 堆 积
在 木 桥 河 水 库 岸 线 边 ，且 由 于 操 作
不 当 损 坏 了 水 库 防 护 网 。 紧 急 抢 修
工 作 结 束 后 ，堆 积 的 砂 石 未 被 及 时
清 理 转 运 。 当 检 察 机 关 找 到 长 梁 镇
政 府 时 ，相 关 人 员 却 表 示 砂 石 不 是
他 们 堆 积 的 ，是 周 边 老 百 姓 堆 积
的 。 该 院 进 一 步 查 看 上 述 路 段 清 淤
台 账 并 比 对 留 存 的 相 关 资 料 ，确 定
砂 石 为 长 梁 镇 政 府 在 组 织 抢 修 过 程
中堆积。

2024 年 9 月 11 日，建始县检察院
向长梁镇政府制发检察建议，建议其
对 木 桥 河 水 库 岸 线 边 大 量 砂 石 堆 积
问题履行监管职责，依法采取有效措

施 及 时 清 理 处 置 堆 积 的 砂 石 。 检 察
建议发出两个多月后，检察机关迟迟
未收到回复，经实地调查发现砂石仍
未 被 清 理 ，而 且 由 于 长 时 间 堆 积 、雨
水冲刷，砂石已经向水库下滑。为提
升检察监督的刚性，更好保护饮用水
源，2025 年 2 月 19 日，建始县检察院依
法向法院提起行政公益诉讼，诉请判
令长梁镇政府及时履行职责，对木桥
河水库岸线边大量砂石堆积问题进行
处理。

案件审理过程中，承办检察官始
终关注整改情况，持续与长梁镇政府
有关工作人员沟通，并提出切实可行
的 整 改 建 议 。 长 梁 镇 政 府 深 刻 认 识
到砂石堆积的危害性，专门召开党委
会安排部署清理事宜，将砂石清理完
毕 ，修 复 水 库 防 护 网 ，并 制 定 了 巡 查
方 案 ，定 期 安 排 巡 查 ，做 好 公 路 养 护
和水库保护工作。

鉴于受损社会公共利益得到有效
修复，行政公益诉讼目的已经实现，建
始县检察院决定撤回起诉。2025 年 3
月 14 日，法院对该案依法作出终结诉
讼裁定。

水库边，乱堆的砂石从何而来

□本报记者 刘立新
通讯员 孙芳

为筑牢食品安全防线，助推社区
团购等新业态健康有序发展，日前，河
南省获嘉县检察院联合该县市场监管
局等部门联合出台《关于在社区团购
食品安全领域加强协作配合的实施意
见》，建立线索移送、信息研判、联合专
项、培训交流等工作机制，在激发保护
市场活力的同时规范社区团购行业健
康发展，实现了“监管力度”与“市场活
力”双向提升。

2024 年 7 月，获嘉县检察院收到
“益心为公”志愿者提供的线索，称
某社区团购配送仓管理混乱，可能存
在食品安全隐患。初查阶段，检察官

多 次 深 夜 蹲 守 在 社 区 团 购 配 送 仓 现
场，发现多个社区团购配送仓存在生
鲜及冷冻食品储存条件不达标、食品
被随意堆放且环境脏乱等问题，部分
社区团购配送仓还存在登记注册地址
与食品经营许可证不符、部分食品无
溯 源 凭 证 等 问 题 ， 食 品 安 全 隐 患
较大。

2024 年 10 月，获嘉县检察院依法
向该县市场监管局制发检察建议，督
促其全面排查社区团购配送仓存在的
食品安全问题，加强监管，促进社区团
购行业健康发展。收到检察建议后，
该县市场监管局高度重视，研究制定
整改方案，在全县范围内开展专项整
改活动，对社区团购配送仓的食品质
量安全进行全面排查，对查出问题的

依法下达责令整改通知书，督促限期
整改，并促使相关商户签署规范经营
承诺书 100余份。

“社区团购是‘线上生意’，但线下
每一个环节都关乎食品安全，容不得
半点马虎。”在检察机关的助推下，该
县市场监管局建立健全食品安全抽查
检查长效机制，通过“定期抽查+不定
期巡查”对社区团购配送仓日常经营
情况进行动态监管。

2025 年 1月，获嘉县检察院公益诉
讼检察官和人大代表、“益心为公”志
愿者一起对该案进行“回头看”，发现
社区团购配送仓台账清楚，人员分工
明确，食品分类清晰，生鲜及冷冻食品
储存符合要求，相关食品安全问题已
经整改到位。

社区团购食品安全有人管

近 日 ，陕 西 省 陇 县
检察院检察官来到该县
非 物 质 文 化 遗 产 展 览
馆 ，向 游 客 宣 传 公 益 诉
讼 检 察 职 能 ，并 与 展 览
馆 负 责 人 、陇 县 民 间 艺
术 家 协 会 主 席 、陇 州 社
火疙瘩脸绘制技艺市级
项目代表性传承人杨秉
权 深 入 交 流 ，了 解 相 关
问题线索。

本报记者郝雪 通
讯员白焘摄

□本报通讯员 柳盘龙
邓道迪 张云

近日，贵州省晴隆县检察院检察
官到某艺术传播公司回访时，该公司
一 名 员 工 一 边 展 示 着 手 机 上 的 社 保
缴 费 记 录 一 边 告 诉 检 察 官 ：“公 司 不
仅补缴了之前的社保，现在每月社保
也 都 按 时 缴 纳 ，以 后 养 老 更 有 保 障
了。”

2024 年 3 月，晴隆县检察院刑 事
检察部门在办理一起刑事案件时，发
现涉案企业存在长期 欠 缴 职 工 社 保
问 题 ，遂 将 线 索 移 送 公 益 诉 讼 检 察
部 门 。该 院 公 益 诉 讼 检 察 官 进 一 步
调 查 发 现 ，包 括 上 述 涉 案企业在内，
辖 区 共 有 13 家 企 业 未 按 期 缴 纳 社
保 ，涉 及 职 工 81 人 ，欠 缴 金 额 达 62
万余元。

“社保断缴直接影响职工医疗费
报销、退休待遇等切身利益。”承办检
察官表示。晴隆县检察院依法向该县
人社局发出检察建议，要求其依法追
缴相关企业欠费并开展专项整改。然
而，检察建议回复期届满时，仅 5 家企
业 完 成 补 缴 。2024 年 8 月 ，该 院 开 展

“回头看”时发现，仍有 8 家企业拖欠
18.9 万元社保费。

面对整改“打折扣”问题，该院于
2024 年 9 月 18 日 依 法 向 法 院 提 起 行
政 公 益 诉 讼 。诉 讼 期 间 ，该 县 人 社 局
成 立 工 作 专 班 ，对 欠 费 企 业 启 动“一
企 一 策 ”约 谈 机 制 ，联 合 税 务 部 门 核
算应缴金额，对拒不配合企业启动信
用惩戒。截至 2024 年 10 月底，所有欠
费企业均完成补缴。

2024 年 11 月 15 日，晴隆县检察院
邀请人民监督员等召开公开听证会。

承 办 检 察 官 介 绍 了 相 关 企 业 整 改 情
况，与会各方一致认为 81 名职工的社
保费已补缴完成，整改效果好。

为 推 动 长 效 治 理 ，2024 年 底 ，该
院推动建立“工会+法院+检察院+人
社+司法”五方协作机制，利用研发的
社保缴纳大数据法律监督模型，归集
2.3 万条用工数据，通过比对企业纳税
人 数、社 保 参 保 人 数 等 关 键 信 息 ，发
现 31 条违规线索，督促企业补缴 8 万
余元社保费，并依托该机制开展涉劳
动者权益纠纷案件化解工作，目前已
化解 11 件 36 人。

“ 从 个 案 办 理 到 类 案 治 理 ，我 们
构建了‘检察建议+提起诉讼+长效机
制’的全链条监督模式。”该院检察长
黄波表示，检察机关将持续深化大数
据 法 律 监 督 ，把 劳 动 者 的“社 保 安 全
网”织得更密更牢。

企业欠缴的社保补上了

□本报记者 蒋杰
通讯员 许莹聪

药品网络零售企业有没有公示依
法配备的药师等人员资质？近日，浙
江省慈溪市检察院对一起涉药品网络
零 售 企 业 公 益 诉 讼 案 件 开 展“ 回 头
看”，通过重点核查涉案企业和网络随
机查看确认整改效果明显，人民群众
用药安全得到保障。

2024年 9月，慈溪市检察院收到“益
心为公”志愿者提供的线索：该市部分药

店在网络平台上销售处方药，但未公示
相关药师注册证书信息。为进一步了
解情况，该院依托国家药品监督管理局
官网和网络平台快速筛查功能，对辖区
内的药品网络零售企业进行摸排。通
过大数据筛查、人工复核，检察官发现
辖区有 7 家药店在网络平台上卖处方
药，但未在“商家资质”处公示依法配备
的药师或者其他药学技术人员的资格
认定信息，损害了消费者的知情权。

慈 溪 市 检 察 院 依 法 予 以 立 案 。
2024 年 9 月 18 日，该院向相关行政机

关制发检察建议，督促其对涉案违法
情形开展监督检查，依法作出处理；对
辖 区 药 品 网 络 零 售 企 业 开 展 摸 排 调
查，采取有效手段督促药品网络零售
企业合规经营。

收到检察建议后，相关行政机关
立即采取措施整改，部署开展专项检
查，共排查药品网络零售企业210家，对
未依规展示相关人员资格认定信息的
15家开具责令整改通知书，要求限期整
改；对4家连锁品牌药店，约谈区域总
部，要求其配合推进问题自查整改。

网上药店药师有证吗？

整改后的木桥河水库。

□本报记者 张吟丰
通讯员 龚以

“现在消防设施都能正常使用，安
全隐患排除了，我们心里也踏实了。”
近日，湖南省岳阳县检察院到辖区某
高层小区跟踪监督消防安全隐患整改
情况时，该小区业主委员会主任向检
察官说道。

2024 年 3 月，该院依托人大代表建
议和检察建议双向衔接转化机制，结
合该县人大代表提交的建议，在全县
范围内开展高层小区消防安全隐患公
益诉讼专项监督行动。走访中，检察
官 看 到 某 高 层 小 区 的 防 火 门 陈 旧 不
堪，自动报警系统有故障，消防管道锈
迹斑斑，还存在漏水问题。

出现消防安全问题，首先绕不过
的是消防部门。岳阳县检察院随即对
该县消防部门进行走访，调取行政执
法 卷 宗 。“ 消 防 设 施 后 期 维 保 没 做 到
位，导致出现安全问题。”消防部门表
示，他们早在 2023 年就对相关物业公
司作出了行政处罚，但是物业公司明
确表示没钱整改。

仔细研究相关典型案例、全面梳
理相关法律法规后，2024 年 5 月，岳阳

县检察院邀请该县安全生产委员会办
公室、住建部门、消防部门和涉案小区
所在街道办事处进行磋商。住建部门
认为，涉案小区应按照“一般使用”程
序申请启用物业专项维修资金，“只有
非常紧急，不组织维修立马会影响老
百姓生命财产安全的情况，才能采取

‘应急使用’程序。”但是，“一般使用”
需要召开业主大会，程序烦琐，花费时
间长。

为有效推动整改工作，岳阳县检
察 院 向 住 建 部 门 、消 防 部 门 、街 道 办
事处制发检察建议，督促各部门履行
职责。收到检察建议后，消防部门就
涉 案 小 区 物 业 公 司 未 按 要 求 整 改 再
次作出行政处罚决定，并组织了消防
演练，街道办事处则配合做业主沟通
工 作 。 但 是 ，住 建 部 门 迟 迟 没 有 整
改 ，也 没 有 进 行 回 复 。 就 此 ，该 院 召
开 公 开 听 证 会 ，邀 请 人 大 代 表 、政 协
委 员 、人 民 监 督 员 、听 证 员 等 参 加 。
大家一致认为，涉案小区消防安全隐
患不可小视，住建部门未全面履行职
责及时整改消防安全隐患，致使社会
公 共 利 益 持 续 处 于 被 侵 害 状 态 。
2024 年 10 月 15 日 ，该 院 对 住 建 部 门
不 依 法 履 职 行 为 依 法 提 起 行 政 公 益

诉讼。
法院审理期间，住建部门按照当

地有关规定组织代修，涉案小区 12 处
消防安全隐患均整改到位。2025 年 3
月 12日，法院依法裁定终结诉讼。

“目前，物业专项维修资金的使用
率 较 低 ，远 跟 不 上 住 宅 小 区 实 际 需
求。”该院副检察长郭东波告诉记者，
当 时《岳 阳 市 住 宅 物 业 管 理 若 干 规
定》正 处 于 起 草 阶 段 ，该 院 就 结 合 此
案向岳阳市人大法制委员会提出了建
议。该院检察长闵孚君结合该案检察
建议中关于规范物业专项维修资金日
常 管 理 和 明 确“ 应 急 使 用 ”情 形 等 建
议内容，以岳阳市人大代表的身份提
出代表建议。岳阳市人大法制委员会
高度重视，到岳阳县检察院开展立法
调 研 ，后 在《岳 阳 市 住 宅 物 业 管 理 若
干规定》三审修改稿中增加了物业专
项维修资金应急使用条款内容。2025
年 2 月 27 日，岳阳市九届人大常委会
第二十九次会议表决通过了《岳阳市
住宅物业管理若干规定》。2025 年 3
月 27 日，湖南省十四届人大常委会第
十五次会议表决通过了关于批准《岳
阳 市 住 宅 物 业 管 理 若 干 规 定 》的
决定。

高层小区消防隐患不可小视


